

LICBO "A" No. 8. TALCA

"EL ABATE MOLINA"

El Departamento de Biología y Ciencias de la Tierra "A" N° 8 de Talca, ex Liceo de Hombreros N° 1, ha querido rendir un homenaje a quien entregaba toda su vida a esta labor reconocida en el mundo entero, al desarrollo de la Ciencia y mediante sus obras, incentivar el amor y respeto por la naturaleza en las nuevas generaciones, en el año en que se cumple el sesquicentenario de su muerte nos referimos al Abate Juan Ignacio Molina González.

Dado que el hombre aprende a ver la faz de la tierra comienza a hacer ciencia. -Primero, naturalistamente, luego usando elementos algo más elaborados para hoy día utilizar métodos y instrumentos de una alta tecnología.

Toda ciencia debe tener un espíritu constructivo y de sacrificio, y que nunca crea, aparte de sus datos inmutables e inercia por desarrollar ciencia y más que nada por demostrar todos aquellos interrogantes que muchas veces le quitan el sueño. Un gran importancia es también, la labor que pueden desarrollar los padres, en el sentido de enseñar leyes y muchas veces importantes inquietudes que sus pequeños manifestaran a través de ¿Por qué ocurre esto papá? ¿Por qué está así? Estas cuestiones se dieron por alta en el ya lejano siglo XVIII, donde un pequeño demostró ante sus padres la inquietud por el título de la naturaleza. Luego que recogieran en los viajes junto a ellos, fósiles y piedras y de escuchar por horas todas las explicaciones que daba su padre en relación a la formación de piedras, corral de la car dillera y de la costa. Esta inquietud y la labor de su padre, llevaron a este niño a ser más tarde un gran naturalista y primer científico chileno, y de ser considerado como tal en los grandes centros científicos europeos.

Don Juan Ignacio Molina murió el 14 de Junio de 1788, del matrimonio formado por don Agustín Molina y doña Francisca González en la Hacienda de Huasaviñán ubicada en lo que hoy es una parte de la Región del Maipo.

Don Agustín Molina tenía un carácter ardiente, inteligente, de ideas visionarias y comprensivas, ya que se dio cuenta de las inclinaciones y posibilidades naturales del niño Juan Ignacio, las que estimuló y cultivó en la medida de sus propias posibilidades.

La primera escuela del niño Juan

Ignacio, por acomodo de gustos, literarias y temperamento, ingresó a la "Compañía de Jesús", iniciando así su noviciado.

De Talca se trasladó a Concepción, luego a Buenos Aires donde se ocupó de como bibliotecario al colegio máximo de la Compañía de Jesús en Santiago, pero no cumplía los 20 años. Aquí lleva acabo una gran tarea de investigación.

Cuando cumplía los 27 años de edad, fue expulsado de la Compañía de Jesús de los territorios españoles y se embarca en 1781 al Perú. Juan Ignacio se refugió en el extremo surlejido en el latín y sentimientos que le enseñaba. Del Perú se trasladó a Italia, radicándose en la ciudad de Imola, donde fué ordenado sacerdote en 1783. De Imola se trasladó a Bolonia, allí se dedicó sin descanso a su tarea de investigación.

De su trabajo surgió su primera obra escrita en italiano: "COMPENDIO DELLA GEOGRAFICA NATURALE E CIVILE DEL REGNO DEL CHILE", en la cual describe el territorio de Chile, sus plantas, animales, minas y un extenso cuadro de sus costumbres de los Araucanos. A esta obra le siguió "SAGGIO SULLA STORIA NATURALE DEL CHILE", "SAGGIO SULLA STORIA CIVILE DEL CHILE", "EL NOVENADO" y otras más. Las obras de don Juan Ignacio, le abrieron el camino de los honores y estimación en los centros internacionales y decentes, llegando a ser catedrático en el Instituto Pausanias y del Instituto Nipurga de sus obras fue escrita en lengua castellana; pero su vida lo marcó con el deseo de volver a su patria.

Cuando el cardenal Don José Ignacio Cienfuegos fue a Italia en el año 1824, don Juan Ignacio le solicitó sus deseos de volver a Chile, pero su edad y la enfermedad que le aquejaba se lo impidieron. Aprovechó esta oportunidad, don Juan Ignacio, para encomendar a su amigo lo que sería su última voluntad, fundar en Talca un Establecimiento Educativo, para ello entregó todos sus bienes legales a él, al morir sus familiares.

Tuvo el Abate Molina antes de morir, una satisfacción muy íntima, la de leer en "La Gaceta Oficial del Gobierno de Chile", el Decreto que con fecha 3 de Julio de 1827, autorizaba la fundación en Talca de un "Instituto Literario".

El Abate Molina". [artículo]

Libros y documentos

FECHA DE PUBLICACIÓN

1979

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

El Abate Molina". [artículo]

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile